
 
 

Les Voyelles Nasales en Français 
 
 

 

1. Généralités 
En théorie, il y a quatre voyelles nasales en français : 

. ​[ ​ɔ̃ ] = on 

. ​[ ​ɑ̃ ] = an 

. ​[ ​ɛ̃ ] = in 

. ​[ ​œ̃ ] = un ​ (cette dernière a tendance à disparaître au profit du son [​ɛ̃ ] = in). 

Pour former ces voyelles nasales à l'écrit, il faut une lettre ​voyelle ​suivie de la lettre ​N​ ou ​M 
(devant B ou P). 

Après le N ou le M, il ne faut pas qu'il y ait une autre voyelle, sinon la nasale est éliminée, par 
exemple : ​matin [​matɛ̃ ] / matinée [​matine​] 

 
 Les voyelles nasales portent ce nom car le ​son ​produit se fait davantage par le ​ nez​. Comme si   
 on avait l'impression que ça vibrait à l'intérieur (essayez d'imiter un ​avion​ de guerre comme 

dans la vidéo pour sentir où se forme le son, vous pouvez presque le faire la bouche fermée !). 
D'une manière plus technique, le voile du palais s'abaisse légèrement, ce qui permet de laisser passer 
un peu d'air aussi par le nez. La langue, elle, a tendance à reculer. 
 

2. Les nasales en détail 

. [​ɔ̃ ] comme "on" 

Pour produire cette voyelle qui est "la plus nasale" des quatre, 
il faut partir de la lettre ​ O​ puis faire vibrer davantage le nez 
(comme pour l'avion) : ​O [​o​] / [​ɔ​] -> ON [​ɔ̃ ]​ (l'air sort un peu du nez). 
En général, le son [ ​ɔ̃ ] s'écrit "on". Mais s'il est suivi d'un " ​p​" ou d'un "​b​", 
il s'écrit "​om ​" (sauf pour "bonbon"). 
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. [​ɑ̃ ] comme "an" 

Pour faire le son [ ​ɑ̃ ], il faut partir de la lettre ​A 
(le son [ ​a ​] est commun à beaucoup de langues). 
A [​a​] -> AN [​ɑ̃ ]. 

La langue va un petit peu vers l'arrière et on baisse le voile du palais 
pour laisser passer de l'air par le nez. 
On l'écrit "en", "an", "em", "am", " ​aon​" (cas très particulier). 

 

 
. [​ɛ̃ ] comme "in" 

Afin de produire le son [​ɛ̃ ], il est plus facile de partir de 
la voyelle ​È​ = [​ε​] : ​È [​ε​] -> IN [​ɛ̃ ]. 

Les différentes façons de l'écrire sont : in, im, en, ain, aim, ein, yn, ym. 

 

 

. [​œ̃ ] comme "un" 
Comme on a pu l'évoquer, cette quatrième voyelle disparaît au profit 
de la précédente ! 

Contrairement au son [ ​ɛ̃ ] où la bouche s'étire davantage en 
longueur, pour le son [​œ̃ ], la partie supérieure de la bouche 

         va vers l'avant. On peut l'écrire "un" ou "um". 

Ne vous attardez pas trop sur cette quatrième voyelle, 
vous pouvez considérer qu'il n'y en a que trois ! 
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CORRECTION 
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